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〜東京同窓会賞〜 

ココロロナナ禍禍、、そそのの先先のの未未来来へへ        

渡渡辺辺  莉莉帆帆((RR55  山山東東 7733 回回  蒼蒼朋朋会会))  
 

 この度は、東京同窓会

賞という名誉ある賞を頂

き、光栄に思います。 

コロナ禍で活動制限

が多かった高校生活で

したが、文武両道を目

指し、精一杯あがいた 3

年間だったと感じており

ます。 

 

学習面では通学中や授業前の時間など隙間時

間の活用を大切にしてきました。また、授業での小

テストやプレテストにも真剣に取り組み、小さな努

力の積み重ねを意識してきたことが、大学合格に

繋がったのだと思います。 

 

探究活動では、仲間と協力して意見を出し合い、

どのような実験をしたら仮説を正しく検証できるの

か、実験がうまくいかなかった部分はどう改善すべ

きか、多角的な視点で物事を捉える大切さを学び

ました。探究する楽しさ、探究への意欲を引き出し

てくれた有意義な時間でした。 

部活動では、陸上部に所属し、100M、200M 競技

では「山形東高校陸上競技部歴代 10 傑記録」に

名を連ねることができ、光栄に思っております。ま

た、部活動の仲間は、心強い存在であり、ライバル

であり、共に困難に立ち向かい、充実した高校生

活を送る上でなくてはならない存在でした。 

 

大学では医学の道に進み、地元山形の地域医

療に貢献し、患者さんに寄り添える医師になりたい

と考えています。新たな情報、技術が日々更新さ

れる今日、常に学び続け精進して参ります。 

また、同窓会名である蒼朋会に倣って、仲間を大

切にし、雲外蒼天の精神で何事にも果敢に取り組

んで参りたいと思います。 

 

最後に、これまでお世話になったすべての方々 

に感謝申し上げます。 

33 年年ぶぶりりのの県県人人東東京京連連合合会会開開催催  

8811 号号会会報報誌誌  編編集集部部  

 

2022年 9月 4日（土）ホテルニューオータニ

鶴の間にて、2019年以来 3年ぶりの山形県人東

京連合会総会・懇親会が万全の感染防止対策の

中盛大に開催された。羽黒山山伏の法螺貝吹き

による練り歩きからはじまり、県知事はじめ各

市町村首長列席のもと山形芸能部の歌謡ショウ

（花笠音頭 20番までとか）も交え盛会であった。 

（（鈴鈴木木会会長長ははじじめめ山山中中・・山山東東東東京京同同窓窓会会かかららのの参参加加者者））  

山形県人東京連合会は、地区県人会、故郷会

系県人会、同窓会・団体系県人会、企業内県人

会から構成される加盟68団体、会員数約 38,000

名を数える県人会としては全国最大規模を誇る

結束の山形を代表する組織である。そしてこの

連合会の現会長は 80号会報誌でも寄稿頂いた

東京中山会々長の石澤良弘氏（S38 山東 13回 

三山会）が務めている。 

山中・山東東京同窓会以外で加盟している同

窓会系団体は、山形南高東京同窓会、山形商高

東京輪誠会、山形中央高東京同窓会、寒河江高

東京長陵会、米沢興譲館高同窓会東京支部、桜

友同窓会東京支部（旧楯岡高）等が名を連ねて

おり、各校へのご挨拶のみならず各会会長クラ

スとこのコロナ禍での懇親会の開催の可否や東

京同窓会としての各行事の運営に関しての情報

交換を行う場となっている。特に、当会は 2021

年、2022年とリアルに同窓会懇親会を開催（こ

の時点では 2022年は予定）しているが、当会以

外で実施した他校同窓会はなく、「さすが山東さ

んですね！」と山東の運営の方法、その工夫に

関して沢山の質問を受けた。（五六会、槌音会の

お陰で少々鼻が高かった。(笑)） 

（次回は 2023年 9月 3日日曜日開催予定です。） 
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現現代代にに通通じじるる結結城城豊豊太太郎郎のの““思思いい””  

  植植松松  正正孝孝（（SS5522  山山東東 2277 回回  東東紋紋会会））  

 

皆さん、結城豊太郎（山中

9回、明治 29年卒）の名前を

聞かれたことはおありかと存

じます。赤湯出身で戦前、日

銀大阪支店長、安田保善社・

安田銀行、日本興業銀行総裁、

大蔵大臣、日銀総裁を歴任された方です。 

◆◆日日本本商商工工倶倶楽楽部部  

結城氏（写真下）が日銀に入ってからの経済

界・政界での活躍や課題へ果

敢に取り組んだ姿は知られる

ところですが、氏に関する文

献に当たると、小さい頃から

既に気骨があったようです。

中学時代の弱い者いじめに対

する鉄拳制裁、また二高（東北大学の前身）時

代には独語講師の講義スタイルに反発・ボイコ

ットで停学を食らう等。小学校で同級生の奥様

からは「トヨタロさは小さい時からきかなかっ

たも、ね」とも。また、初志貫徹のタイプでも

あり、熱望した日銀への就職活動では、採用の

ない年にも拘わらず、紹介を得て日銀に高橋是

清副総裁を訪ね、忙しい高橋の和服の袂を掴ま

えて離さず、話を聞いてもらったとの逸話も残

っています。その結城氏が昭和 8（1933）年興

銀総裁時代に提唱して創設された組織が、現在

私が勤めている一般社団法人日本商工倶楽部で

す。当時は震災不況から昭和金融恐慌、そして

世界恐慌に至る厳しい経済環境下です。氏は日

本経済の発展には優良な中小企業が肝要との強

い信念を持ち、乗り切るために銀行の自己資金

の他に大蔵省預金部資金の導入も取り付け、

“玉”と判断した先には積極的に資金を振り向

けたとのことです。当時まだ政府の銀行だった

興銀としては異例の新分野進出で“断行”と言

えると思います。その融資先を中心に発足させ

たのが当倶楽部です。安田を退任する直前に欧

米視察旅行をされましたが、英国の“クラブ”

を参考に経営者の育成と相互交流を企図したよ

うです。当倶楽部は、戦中・戦後の混乱、数々

の経済危機等を切り抜けながら、今年で 90年に

なります。会員企業は、昔は町工場的な規模だ

ったかもしれませんが、その後業容を拡大し、

中堅、そして公開されている先も多くなってい

ます。また業種的にも、製造業からサービス業

や IT関係へと裾野が拡がっています。情報提供

と交流を主眼に、講演会・セミナーは年間 30

回を目標に開催してきており、コロナ下でリア

ルの活動は減りましたが、WEBを通じて政治・

経済・海外情勢・科学・新技術、そして健康や

文化面のテーマについても著名な方や専門家を

講師に招き好評をいただいています。内外の環

境変化で時代の流れは急ですが、使命を改めて

確認しながら、“部活動”しています。遠隔地で

も関心のある方は WEBで参加できます。 

◆◆故故郷郷・・山山形形にに残残るる結結城城氏氏のの““思思いい””  

昨夏山形を訪問する機会があり、母校・須貝

英彦校長先生を訪ね、初めて『奉公旗』を拝見

しました。（左校長、右筆

者）結城氏が蔵相時代に

講演した際（1937年 5月）、

持参のお土産品は表面に

「奉公」、裏面には

「Boys！Be 

Ambitious.」）。その後長い間眠っていた氏の奉

公旗を同窓会の尽力で蘇らせ、教職員が生徒達

に志を高く持って自分で考える力の大切さを伝

え、「探究型学習」でも成果をあげられていると

のお話に、まさに氏の熱い“思い”が息づいて

ると感じ入った次第です。帰路、赤湯の南陽市

立結城豊太郎記念館を３年ぶりに訪ねました。

同館は昭和 10（1935）年に、氏が未来を担う郷

土の若者の育成の為に建物や書籍を寄贈して開

館した「臨雲文庫」が基ですが、氏の足跡や幅

広い交流を紹介する映像・展示物、数多くの貴

重な書簡・書幅があり、館長や学芸員の方々も

毎回温かく迎えてくれます。皆様もぜひ機会が

ありましたら、お訪ね下さい。近くには、結城

氏の奥様の実家である温泉旅館『御殿守（ごて

んもり）』（上杉家の別荘として温泉を守って

380余年、館内には上杉家関係の資料室も）も

あります。        （2023年 1月記）   

                          

【参考】 

南陽市立結城豊太郎記念館資料、『銀行ノ生命ハ信用二

在リ―結城豊太郎の生涯』秋田博著（NHK 出版） 
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フェンシング！山東（黎明編） 

山山東東フフェェンンシシンンググ部部  東東京京 OOBB  会会  

 
2021年開催第 32回夏季東京五輪において我
が国フェンシング界待望の初の金メダルを獲得

した。しかも体型的に身長が低く、手足の短い

日本人にはもっとも不得手とされていたエペ団

体競技での戴冠である。フェンシング競技は第

1回アテネ五輪（1896年）より正式採択されて
いる歴史と伝統のある競技であるが、我が国の

五輪正式参加は第 17回ローマ五輪（1960年）
と、64 年の長い月日が費やされている。翌第
18 回東京五輪（1964 年）では、男子フルーレ
団体で見事に 4位入賞を果たした。その後さら
に44年を経てようやく2008年北京五輪で太田
雄貴選手が銀メダルを獲得、個人初のメダリス

トになった。 2012年のロンドン五輪では男子
フルーレ団体銀メダル獲得、世界の舞台でも戦

える実力を示してきたところでの、東京五輪で

のこの朗報、偉業である。 
同様に、山東フェンシング部の近年の活躍ぶ

りも素晴らしい。男女の入部者も毎年充実して

いるようで、2019年インターハイ男子フルーレ
団体では優勝校・大垣南に惜敗したが、全国ベ

スト 16まで進出、2021年インターハイでは男
子サーブル個人 5 位入賞。2022 年 3 月全国高
校選抜大会で、男子サーブル団体第 3位と全国
の強豪校と伍した戦績をコンスタントに残せる

ようになってきた。戦後間もないころの創部よ

り約 70 年、後輩諸氏のこの活躍ぶりに大変喜
び盛り上がっているこの頃である。さて、振り

返って山東フェンシング部の歴史は、とりもな

おさず山形県フェンシング界の歴史でもある。

当部発足の起源からその歴史を探っていきたい。 
我が国にこの競技が紹介されたのは 1932 年
岩倉具清氏が仏国留学から帰国し、慶大・法大

等で競技を教えたことが始まりである。戦中、

戦後の混乱期を経て、第 1 回高校総体（1955
年）が仙台で開催され、男子、女子団体で仙台

一高、鼎が浦高の宮城県勢がアベック優勝を成

し遂げた。この隣県進学校の全国優勝が、山東

にいかほどの影響を与えたかは容易に想像でき

る。この時期（1950 年代初頭）に佐藤篤先輩
（S31卒）を中心に同好会が発足し活動開始し

たと考えられる（蜂谷先輩談・S34卒）。学校の
理解も得られ発足直後に正式にフェンシング部

として創部したものの、県内他校にフェンシン

グ部はなく、時折仙台へ遠征し、仙台一高、二

高等との交流試合で技を磨き、練習方法等を学

んでは実践する活動であった。また本競技の公

用語は仏語であるが、当時（1966年頃まで）、
山東の練習では、信じ難いが「山形なまりの英

語」の掛け声で行っていたとのことだ。 
1964～65 年にかけて、県内 2 校目のフェン
シング部が米沢興譲館高に発足し、同校との交

流戦が開始された。1966 年 4 月当部の顧問・
部長が創部よりお世話になった堀口先生から槇

昭一先生に引き継がれた。この年の春に米沢女

子高にもフェンシング部が創部され、“県内 3
校”の出場条件を満たし、各校切磋琢磨しなが

ら高校総体に出場できるようになった。新入部

員も増え、同年 7月開催の山形県フェンシング
選手権で完全優勝を達成。部としての隆盛に向

け動き出した年でもあった。 
1972年高校総体が山形での開催が決定。何と
しても「S47インターハイに出場するぞ！」と
いう覚悟での 3カ年計画、選手強化策が実施さ
れるが、この執念が実らず、高校総体地区予選、

県大会で団体戦優勝を逃してしまう。この敗北、

悔しさは 50年を経た今も語り草になっている。 
1976 年 5 月高校総体予選の前哨戦として全
国強豪校の秋田北部の山峡にある合川高、二ツ

井高との交流戦に遠征。団体戦でこの強豪校に

見事勝利。この勢いで県大会優勝、長野県開催

高校総体に出場した。久々の全国大会に緊張し

たか全く本調子がでず、当部は初戦で敗退。一

方、2 か月前に剣を交えた合川高が見事全国優
勝。なんとも口惜しい大会であった。 
翌 77 年は五輪選手の船水コーチはじめ中大
フェンシング部の合宿指導や数々の遠征、強化

指導を受け、前年度チームを上回る最上級生 6
名の選手層の厚さと多様な戦力で大きな期待を

頂きながら団体戦優勝決定戦で寒河江工高との

激戦の末敗北、念願の団体での岡山県開催高校

総体出場を逃し、個人戦優勝者のみの参加とな

り、大変残念な学年であったが、せめてもの救

いは 2年続けて「山形東高フェンシング部」の
名を“インターハイ”に残せたことである。 
（（機機会会ががああれればば「「過過渡渡期期編編」」にに続続くく・・・・・・））  
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『『取取材材記記事事』』ややままががたた AAII 部部  

「「夏夏のの DDiiggii 田田甲甲子子園園」」ベベスストト４４  

8811 号号会会報報誌誌  編編集集部部  

 
内閣官房デジタル田園都市構想実現会議事務

局主催による「夏の Digi田甲子園」大会、各都
道府県の地区予算を突破した159案件の取り組
み内容、アイディアに対する国民インターネッ

ト投票および有識者審査会による審査結果（得

票総数 24,216票）が発表され、2022年 9月 2
日に首相官邸で表彰式が行われた。母校山東 AI
部を中心に参加校 23校による「やまがたAI部」
が実装部門での得票数で第三位に輝いた。 
当編集部として、この輝かしい業績に至るこ

れまでの本取り組みに関して、運営コンソーシ

アム事務局長の小島重治氏に取材インタビュー

をお願いし、その聞き取り内容を本誌にて取り

上げたい。 
●ややままががたた AAII部部のの活活動動開開始始  
近年、母校に正課として探究科が新設され目

覚ましい成果を上げていることはご存じの通り。

その探究授業・活動の取り組みに一役買う形で、

探究的な考え方を、部活動にも取り入れるとし

て AAII＊＊を学び、AI を活用して課題解決をして
いく目的で、2020年山東AI部が産声を上げた。
この山東 AI部を手始めに初年度、県内 11の高
校で AI部が設立されたとのことである。 
●そそのの活活動動のの背背景景  
高等教育における各種探究活動や情報教育の

推進が求められる一方で、当県ではデジタル教

育を行う環境整備が遅れていた。若者層 AI 人
口割合アップ（＝デジタル人材の育成）、起業率

のアップ（＝デジタル技術の活用）、女性の活躍

推進、データサイエンティスト人口割合アップ、

世帯収入アップ、地域格差の是正等、解決しな

ければならない課題認識がある。このような環

境下、県内高校を対象にした AI 学習を通じた
教育支援活動を展開するため、産学官の有志が

連携して、2020 年 10 月に「やまがた AI 部運
営コンソーシアム」の設立に至った。 
●そそのの取取りり組組みみ・・活活動動状状況況  
高校生が単にAI教材を学習するのではなく、
企業の社員をコーチとして各種相談ができ、か

つ企業訪問も取り入れることで県内企業への関

心も高め、学んだことを実践化できる取り組み

としている。「地域企業・団体と共に活動するス

タンス」である。また、学校単位でそれぞれが

解決したい課題、テーマを設定し、それを掘り

下げ AI を用いて解決していく方法を探究する
ことで、それぞれが独自色を持って AI プログ
ラミング教育 X探究活動を実施している。 
昨今のコロナ禍、感染防止のためのリモート、

オンライン会議を基本にしつつ、可能な限り現

場を体験できるよう実地活動も取り入れている

とか。このような活動から具体的な課題解決テ

ーマとして、「杉花粉散布予想 AI」、「失業者予
測 AI」、「豪雨予想 AI」、「農産物選別 AI」等の
実績をあげており、期待されている。 
活動として、約 6カ月間の座学中心の基礎知識
の習得（Python 等のプログラミング知識習得
含む）、課題解決のテーマ設定、実地活動を経て

AI甲子園への取り組みを約 1年かけて行う。 
（年間活動スケジュールの詳細は下記の通り） 

 
l 目目指指すすもものの  
全体運営、カリキュラム提供、財政支援をつ

かさどる運営コンソーシアムを核に、2022年度
は県および県内自治体（14）、県内大学(3)、県
内企業(65)、高校 AI部（県内 21校、県外 2校） 
（これまでの AI 部卒業生は過去 3 年間で累計
294 名に及ぶ）による地方からデジタル実装を
進め、新たな変革の波を起こし、地方が日本の

主役になるという高い理想を持って、やまがた

AI のプラットフォーム化 (最終ゴール)を目指
して準備を行っているという。 
＊＊人人工工知知能能  ((AI::  AArrttiiffiicciiaall  IInntteelllliiggeennccee))  

ととはは、、ココンンピピュューータターーやや機機械械をを利利用用ししてて、、人人間間

のの問問題題解解決決能能力力とと意意思思決決定定能能力力をを模模倣倣すするるもも

ののでですす。。  
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山東現校舎建築の頃の回想 

小小関関  啓啓太太（（SS5588  山山東東 3333 回回  継継世世会会））  

                  
山東を卒業して約 40 年が
経過した。大人になり社会人

になっていく、その希望に胸

を膨らませていた当時の記憶

は曖昧な部分もある。しかし、

先日東京同窓会の総会で久し

ぶりに校歌斉唱した際に、突然でも完璧に歌え

たことには自分でも驚いている。  
 山東 33回 継
世会といえば、

入学時は古い校

舎、文化財にも

なれるような歴

史を感じさせる

校舎であったが、

卒業時は改築し

て現代的な今の校舎へと変貌していた最初の学

年である。二年生までは古い校舎で過ごし、三

年生から新しい校舎に引っ越したと記憶してい

る。個人的には、古い校舎の印象の方がより強

く心に残っている。歩くとミシミシと音がした

廊下、雨の日は電気をつけないと今ひとつ暗い

校舎内、タイコ橋から見た景色、だるまストー

ブの温かさ、山東食堂のカレーの味などが、枚

挙にいとまなく記憶に蘇る。 
 
私は奥羽本線で通学していた「汽車通」族で

あった。当時は電車とディーゼル車が半々であ

った。通学が辛くて眠かったことや、通学に時

間がとられて部活動に参加できなかった悔しさ

などが思い起こされる。車内で他校生と一緒に

なることは楽しい

ことではあったが、

単線のため両側の

車窓に均等にやぶ

が迫る様な単調な

景色に眠気を誘われていた印象が強い。      
(2014 年頃の山東正門と私（実写）) 

現在は、東京都足立区にある社会医療法人慈

生会の理事、等潤病院副院長、東京医科歯科大

学医学部臨床教授として仕事をさせていただい

ている。消化器外科専門医、消化器内視鏡専門

医等として臨床に従事している一介の外科医で

ある。現在、当法人では医療介護の更なる充実

を目指して新施設

を増設中である。

病院から建築現場

を眺めて工事の槌

音を聞きながら、

山東の新校舎建築

のあの頃にも思い

を馳せている。 
(新施設建築の様子:山東校舎改築当時に思いを重ねて) 

 
病院業務で最近の話題はやはり新型コロナウ

イルス感染症の世界的流行であり、関心事はそ

れによる医療体制の変化である。感染流行の初

期から救急医療の変貌ぶりは特にめざましいも

のがあった。流行の波が押し寄せる度に救急車

の要請数が急増し、その応需が困難となり、東

京都東北部医療圏に位置する当院が都の西方な

どから救急要請され対応を迫られる様な困難な

状況に陥る。他の通常業務にも支障が生じ、現

場の悲鳴を受けながら対策を立てなければなら

ない状況だ。また、感染症発症やワクチン接種

の登録は煩雑であり、厚生労働省はもとより、

デジタル庁や東京都庁からのシステムなどにも

対応せねばならず、もっと単純化が望まれる。

ウイルスが変異する様に対応する医療も絶えず

変化していく生き物であり、今後の動向にも目

が離せない日々を過ごしている。 
 
私は望んで医師の道を歩んできたが、若い時

から余裕のない生活をしていた。山東時代の頃

から逆境とか苦労とか付きまとわれたように思

うが、今になって無駄なことはひとつもなかっ

たと感じている。定年世代が近づいてきた最近

になって、昔の仲間と会いたい気持ちにかられ

るようになっ

た。この寄稿

をきっかけに

連絡が取れれ

ば幸甚と考え

ている。 
 

(新施設の完成予想図) 
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ドイツ田舎町での駐在員生活 

菅菅井井  勇勇（（HH1144 山山東東 5522 回回  東東愛愛会会） 

 

ココロロナナ禍禍ででのの海海外外赴赴任任  

 新型コロ

ナウイルス

の世界的流

行が始まっ

て約１年後

の２１年１

月、ドイツ

のゴスラー赴任の内示を受けました。当時の日

本はその後と比べて感染者数は圧倒的に少ない

ものの、国内移動や遅くまでの外食も憚られて

いた時期だったと記憶しています。海外出向の

事前準備として予防接種がありますが、新型コ

ロナウイルスに関してはまだそのワクチンすら

も完成していない頃で、こんな状況で赴任か、

と非常に不安な気持ちが強かったのは今でも思

い返せます。 

 ３月末にドイツに。入国は無事できたものの

ハードロックダウン中であったため、スーパー

やガソリンスタンド以外の店はホームセンタ

ー・床屋等も含めて閉鎖、前任者が残した家具

家電にてやり過ごす日々でした。５月半ばに入

り規制は緩和され始めましたが、今度は頻繁に

更新されるドイツ内防疫措置の情報収集に追わ

れることに。レストラン入店やホテル宿泊のル

ール確認にも労力を要し、外出や出張が大変な

時期が１年近く続きました。 

世世界界遺遺産産のの街街  ゴゴススララーー 

 赴任先のゴスラーですが、ベルリンから西に

約２８０キロに位置する人口約５万人の町です。

日本との関りは薄いためご存知の方は少ないの

ではないかと思います。この町はランメルスベ

ルクという千年以上も稼働した鉱山の町として

栄えた一方、市街地には王宮が置かれ帝国会議

が頻繁に行われたため美しい街並みが形成され

ました。そのため鉱山が閉じた４年後の９２年

にはヨーロッパ屈指の歴史を持つランメルスベ

ルク鉱山とゴスラーの旧市街としてユネスコ世

界遺産に認定されています。  

 またゴスラーはハルツ地方に属し、ブロッケ

ン現象で知られるブロッケン山が近くにありま

す。この山には中世に魔女が住んでいたとの伝

説があることから、毎年４月末に魔女の宴「ヴ

ァルプルギスの夜」が開かれます。もちろん本

物の魔女が集まるわけではなく、現代風に夜通

しライブコンサー

トが行われ、魔女

のコスプレをした

人が参加するよう

なお祭りです。他

にもゴスラーが発

祥と言われている

ゴーゼビールがあ

る等、観光名所と

して楽しめる町で

す。 

欧欧州州一一のの芋芋煮煮会会 

 ただ海外、特にゴスラーのような小さな町に

いざ住むとなると、満足できる日本食レストラ

ンもなく気軽に日本食材も手に入らないため、

どうしても日本食が恋しくなりがちです。そこ

で予てより噂に聞いていたライン川・欧州一の

芋煮会に参加してみました。 

 この芋煮会はデュッセルドルフにて行われて

おり、２２年は３年ぶりの開催。主催者は左沢

出身アムステルダム在住の方で、その長年の欧

州での芋煮会への貢献から最近山形芋煮大使に

任命されたとのことです。始めはたった３人の

仲間内からだったそうですが、今回は８５人と

まさに欧州一の名に恥じない参加人数でした。 

 肝心のドイツの芋煮ですが、ル・クルーゼの

鍋で調理されており牛肉の味がしっかり引き出

され醤油との相性も抜群、とても美味でした。

他にも山形ならではの玉こんやそばも提供され

ました。芋煮会と聞いて持っていくしかないと、

ドイツで手に入れた初孫と出羽桜を参加した他

県出身の方々やドイツ人らに振舞えたのは良い

所作だったと思います。 

 山東在学中の頃は、遥か遠方の地で味わう郷

土料理のありがたみなど露ほどにも考えたこと

はありませんでしたが、ドイツ田舎町での駐在

員生活もまだ続きそうですので、来年もこの故

郷を偲べる貴重な催しに参加できたらと思いま

す。                            

菅井勇氏は、現在 JX金属株式会社より TANIOBIS 

GmbH（ドイツ）に出向中です。 
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「「110000 回回記記念念祭祭典典--8800 歳歳のの学学芸芸会会」」  

岡岡田田康康男男（（SS3366  山山東東 1111 回回  東東士士会会））  

 
 本年 1月 20日、東京

東士会(昭和 36年卒)

蕎麦食う会の 100回を

祝う記念祭典を開催し

た。平成 8年 1月から

スタートして、コロナ

最盛期の 2年間の休会

を除き 25年間 1.4.7.10月に年 4回開催してこ

のたび 100回になった。よく続いたものだと私

たち自身が半ば驚いている。昨年は傘寿の祝い

をしたので、連チャンの祝い事だ。この会が ス

タートしたのは、平成 7年 10月、その年に同期

の阿部 正俊君が参議院議員に初当選し、沢渡達

郎君が市会議員に初当選し、庄司武彦君が「庄

司屋蕎麦店」の東京支店「出羽路」を虎ノ門の

山形物産館に開店したことを祝って合同祝賀会

を新橋の有名料亭「花蝶」で開催したことがき

っかけである。当初は、「出羽路」で開催してい

たが、今は御茶ノ水の居酒屋「暫」で行ってい

る。 

 当日は、33 名の出席で、山形から同期会員の

沢渡和郎君、高橋俊雄君、山田彰一君の 3 名、

来賓として東京同窓会の鈴木達(天馬会)会長、

金井浩一郎(互一会)前会長、古沢安弘先輩(東八

会)そして、阿部 浩子さん(故阿部正俊夫人) 

の出席をいただいた。出席者全員が中川郁子さ

ん手作りの「コサージュ」(花飾り)を胸につけ、

書道家の西口洋三君が書いてくれた祝いの「ア

ート書」を舞台に掲示し、タイトルの横断幕は

私の事務所でパソコンで作成し、装飾用のモー

ルは浅草橋の専門店で買い求めて設営した。永

久幹事の三浦次雄君が進行を務め、物故会員を

偲んで黙祷、校歌応援歌を北沢元朗くんのトラ

ンペット、石田照夫

君の指揮で合唱、来

賓によるご挨拶、参

加者全員の喜び 2分

コメント(療養中の

会員の電話参加など

もあり)、1.2.3月生

まれの誕生祝い(ハ

ッピーバース

デーを合唱し

お赤飯を進呈、

運よく当日誕

生日の 2 名に

はさらに特別

プレゼント)、じゃんけんによる母校ゆかりのこ

けし取得ゲームなどが順次行われた。 

 中途で、斎藤弘(互一会交友 東紋会)前山形県

知事が飛び入り参加し高級シャンペンを差し入

れて祝ってくれた。15歳下の互一会とは平成 12

年に当番幹事をコラボした仲で、その時は幹事

の頑張り

で 450 名

出席と言

う破格の

記録を達

成したこ

とが懐か

しい思い

出だ(この記録はまだ破られていない)。 

料理は、蟹、刺身の舟盛り、天麩羅、ロースト

ビーフなどの豪華さに加えて、山形の芋煮、庄

司蕎麦から差し入れの蕎麦で田舎の味をたっぷ

り味わせていただいた。3時間余の長時間だっ

たが、変化に富んだ全員参加をどっぷり楽しん

でいただけたようで、まさに 80歳の手作り学芸

会だった。 

 中締めでは 150回(12年後の令和 17年、92

歳)を目指して元気で生きようと盛り上がった。

本稿を書かせていただきながら感じたことがあ

る。それは、社会において、80歳まで大過なく

健康で生かさせていただいたことへの感謝であ

る。両親への感謝はもとより、家族、学友、友

人、知人そして何よりも母校、恩師の方々に対

する深い感謝の意を表させていただきたい。
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『『新新企企画画』』学学生生就就活活支支援援  ～～「「山山東東キキャャリリアア探探究究塾塾」」～～開開講講  

東東京京同同窓窓会会  企企画画・・交交流流委委員員会会  

【【ははじじめめにに】】  

 この 3年のコロナ禍で、当会の課題である若年層会員の確保、参加意識・意欲を向上させるための

活動としてのやまがた育英会・駒込寮での学生との交流会や在校生の首都圏研修時における支援活動

等も中止状態となっている。当事者の学生はコロナ禍で、リモート授業が中心であったり、サークル

活動もままならい学生生活を送っている。その中で現役学生たちは、3年生の秋口よりのインターシ

ップ解禁から 4年生の夏場までの 1年間に及ぶ長い就職活動が始まる。当会としてはこれらの後輩学

生の就職活動や社会人としてスタート切るにあたっての心構えとして広く社会で活躍・経験を積んで

いる当会会員による母校卒業現役学生向け中心に（同郷の他校卒業生にも門戸を開きながら）、①業

界・企業研究、②働くことの意味、③仕事の経験（成功・失敗談）から学ぶもの、④フリーディスカ

ッション、⑤とりまとめ等、現役学生の要望をカバーしたフル・リモート対応で、2022年度の交流新

企画、として下記のような内容で「山東キャリア探究塾」を実施した。 

【【実実施施ププロロググララムム・・セセミミナナーー講講師師】】  

n   プログラム&スケジュール：下記の日程で、20時～ リモートスタイルで開催。 

日日程程（（2200時時開開始始））  業業界界  所所属属((名名前前・・卒卒年年))  テテーーママ  

①①  77月月 1166日日（（土土））  研研究究職職（（医医薬薬））編編  JJTT  医医薬薬事事業業部部  

二二関関拓拓也也  HH1188  

技技術術・・研研究究職職のの働働きき方方  

～～ここのの仕仕事事をを選選んんだだききっっかかけけ～～  

②②  99月月 1100日日（（土土））  国国家家公公務務員員編編  元元防防衛衛省省事事務務次次官官  

黒黒江江哲哲郎郎  SS5511  

国国家家公公務務ににななるるままでで・・ななっっててかからら  

～～そそのの責責任任とと役役割割、、仕仕事事ぶぶりり～～  

③③1100月月 88日日（（土土））  金金融融業業界界編編  政政策策投投資資銀銀行行  

小小座座間間由由佳佳  HH1177  

金金融融業業務務ににつついいてて、、そそののキキャャリリアア

パパスス。。～～女女性性のの働働きき方方～～  

④④1111月月 1199日日（（土土））  製製造造((食食品品業業))界界編編  味味のの素素  

常常盤盤潤潤一一郎郎  SS5511  

食食品品業業界界をを知知るる。。  

～～海海外外事事業業会会社社経経営営もも経経験験～～  

⑤⑤1122月月 1100日日（（土土））  総総合合商商社社編編  双双日日  

西西澤澤誠誠司司  HH66  

総総合合商商社社ととはは。。～～商商社社ママンンのの仕仕事事。。

求求めめらられれるる資資質質～～  

【【新新年年度度にに向向けけてて】】  

  昨年、全 5回のこのプログラムを実施し、その結果を踏まえより学生の希望に沿った内容、また広

く参加の機会を設けられるものにしたいと企画委員会を中心に検討・見直しを始めている。特に学生

の参加人数に関して案内・告知の方法、期間が短い等の懸念が当初からあったものの、10人を超える

参加学生を集客できなかった点が大きな反省点である。一方、その分少数人数によるゼミナール形式

での密度の濃い議論ができたメリ

ットはあった。またこの有益な 5

回のセミナーの動画コンテンツの

利用、活用の方法も併せて検討し

ていきたいと考えている。 

最後に、本企画に賛同・協力し

てくださった講師 5名の会員の

方々はじめ当会会員の方々に、改

めてこの誌面をお借りし深く御礼

を申し上げたい。 

（右：第二回国家公務員編のクロ   

ージング画面） 
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（72）

人間万事塞翁が馬
髙倉　正則　（蛍雪会）

（昭和52年３月卒業）

私は、昭和48年４月

に東高の定時制課程に

入学しました。当時は、

男女半々の普通科が２

つ、准看護師をめざす

女性のみの衛生看護科

が１つという構成で、

働きながら高校卒業や

准看護師の資格を得よ

うとする者と、受験失

敗や他校を何らかの事

情で退学し編入した者等がいました。

私は後者に属し、当初は、あまり晴れ晴れと

した気持ちで通学できていませんでした。しか

し、まるで女子校に入ったかのような華やいだ

高校生活がだんだん楽しくなり、また、基礎的

な学習を丁寧に学ぶ授業が、わかりやすく、シャ

カリキ勉強しなくてもついていけることから、

途中で大学入学資格検定でも受ければいいやと

楽観し、勉強そっち抜きで、ロックバンド活動

に熱中し、青春を謳歌しました。

おバカな高校生活を送った私は、ついに大検

を受けることもなく卒業が迫り、いよいよ将来

の選択をする時期となりました。家族や先生に

は、東京に行ってバイトをしながらバンドを続

けたいと訴えましたが、周りは呆れ返るばかり

で、「とにかく、市役所を受験してだめだったら

もう一度考えろ」、「公務員は土曜半ドンだし自

由時間でバンドをやればいい」などと諭されま

した。

頭がお花畑だった私は、当時の感覚では、公

務員の仕事が一番余裕があると思えたので、と

りあえず受験したところ、なんとか合格を果た

し、昭和５２年４月に山形市に入庁しました。

最初に配属されたのは税務部門で、法律的な

知識を得るため法政大学の通信教育課程で勉強

しながら、映画の「マルサの女」さながらの仕

事に従事するうちに仕事が面白くなり、いつし

か教える立場になりました。

次の職場は、公民館での社会教育で、高校時

代にバンドのコンサートを企画する中で培った

ノウハウが功を奏し、いろいろな事業を展開し

て人集めをすることに成功しました。とりわけ、

女優の渡辺えりさんや俳優の山口崇さんに参加

いただいたり、公民館だよりに、若い女性のイ

ンタビュー記事を連載し、対象者が新たな女性

を紹介して繫いでいく企画が当たり、マスコミ

に取り上げられ、多くの読者を獲得したことも

ありました。

これらの活動が、私の公務員人生の転換点と

なりました。お堅い公務員の中で重宝され、日

本一の芋煮会フェスティバルや山形国際ドキュ

メンタリー映画祭、霞城観桜会等の立ち上げに

携わり、その後の大型イベントにもその都度、

関わるようになりました。その結果、歴代市長

の目に留まり、いつしか、「おまつり屋」から、

「まつりごと」の方に風向きが変わり、政策推進

課や秘書課に14年間務めることとなりました。

その後、広報課長、環境部長を経て平成30年

３月に退職。その後、同年４月に山形市文化振

興事業団事務局長、平成31年４月からは、山形

市都市振興公社理事長とおもてなし山形(株)代

表取締役等を経て、同年11月に山形市副市長に

就任することになりました。

以来、現在まで毎日目まぐるしいスケジュー

ルをこなしていますが、高卒としては次長ぐら

いが最高位とされる中、定時制を退学して進学

校に進み、市役所に入庁した元同級生と比べて

も順調な公務員生活となったことは、定時制高

校時代の経験を、企画力や交渉力として活かす

ことができた結果であり、まさに、「人間万事塞

翁が馬」だなぁと思っています。しかし、そう

だとすれば、現在の幸いも、いつ災いに転じる

かわかりませんので、今後も心を引き締め、副

市長職を全うしようと本寄稿にあたり思いを新

たにしました。

最後に、会員の皆様の青春の一時期を彩った

山形市に対するご支援ご協力をお願いいたしま

す。
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同同窓窓会会にに集集うう意意義義、、いいまま改改めめてて  

噛噛みみししめめるる         

山山中中・・山山東東東東京京同同窓窓  

会会懇懇親親会会  

22002222 年年実実行行委委員員長長  松松田田  忠忠        

（（SS5577  山山東東 3322 回回  槌槌音音会会））  

 

「すべてがコロナに規定されていた」とも言う

べきここ 3年間の日本でしたが、同窓会活動に

おいては特にその影響が深刻で、母校の同窓会

まつり（山形）が 2020 年・21 年続けて中止と

なったのをはじめ、ほとんどどの学校において

もここ 3年の間にリアルな懇親会が持たれたこ

とはないと聞いております。ところが我らが東

京同窓会は、コロナ禍の最も深刻な 2021年夏、

開催日が緊急事態宣言の間の規制がないわずか

な時期に当たっていたことも幸いし、山東 31

回・五六会の先輩方の強い意志のもと、ホテル

椿山荘東京での初の懇親会開催をみごと成就さ

れたのでした。 

こうなると、翌 22年にはわれわれ山東 32回・

槌音会に開催の期待がかかることとなります。

ところが、五六会の先輩がコロナ以前から都合

3 年に渡る準備期間を持たれていたのとは対照

的に、槌音会は前年夏の段階になってもメンバ

ー集めも捗らぬ状況。コロナの先行きも不透明

でもあり、開催時期を総会と分離し、秋季の 11

月６日に設定いたしました。開催年の 22年に入

ってもコロナ禍は続き、ようやく 10 名ほどの規

模となった実行委員会の会合もリモート頼りの

状況が続きました。加えて難航したのがジュニ

ア幹事となるべき山東 47回・東凌会メンバーの 

 

勧誘でしたが、開催二つ月ほど前にようやく同 

会の竹田（旧姓後藤）美智子さんに参加の回答

を頂き、最終的には５名の東凌会員が参加して

くれました。 

会場のホテル椿山荘東京、感染対策など、ほ

ぼ前年に倣った形での進行となりましたが、今

年は来賓の須貝英彦校長、髙橋一夫同窓会長を

はじめ恩師の先生方に山形から会場にお越し頂

くことができました。また、前年に続き会場の

提供を快くお引き受け頂いた伊勢宜弘先輩（共

一会＝藤田観光社長）はじめ会場スタッフの皆

様、実行委員を辛抱強くサポートして頂いた同

窓会役員会の皆様、そしてご来場・ご協賛頂い

た全ての皆様、厚く感謝申し上げます。 

歓談タイムの皆様の笑顔と歓声に触れ、また

お見送りの際に皆様から暖かい労いの声を頂戴

するにつけ、同期の皆とともにこの会を準備し

てきた苦労が本当に報われた思いがいたしまし

た。また後日、先述のジュニア幹事・竹田さん

からメールで頂きました次の言葉が、そのまま

同窓会活動の意義を語っているように感じられ

ましたので、引用させて頂きます。 

「私は、ジュニア幹事になれて本当に良かっ

たです！ 同期との繋がりが復活し、恩師にも

再会でき、素晴らしい先輩方とも交流でき……

山東を卒業したことは自分の誇りであり、これ

からも母校の名に恥じないように頑張って生き

ていこうと思いました。今でもその思いは日々

の活力になっています。」 

 2023年は継世会・天成会の皆さんに幹事をお

願いしております。７月 17日（月・祝）に椿山

荘でまたお会いしましょう！ 

（下︓当会旗を背に 2022年懇親会参加者の集合写真）
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★新役員の紹介★ 幹事長 

   枝枝松松広広朗朗  （（SS5533 山山東東 2288 回回  天天馬馬会会））  

 
 鈴木会長より委嘱を受 
け 2022年度より幹事長 
を仰せつかっております 
枝松でございます。甚だ 
微力ではありますが、山 
中・山東東京同窓会のさ 
らなる発展のために、他 
の役員の皆様と一緒に、

鈴木会長を支えて参りたいと存じます。 
 
 小生はこれまで東京同窓会の会務には代議員

として参加させて頂いた以外はあまり携わった

ことはなく、伝統ある東京同窓会の幹事長とし

てその職責を十分に果たし得るのか非常に心配

しておりました。しかし、前会長・前幹事長の

丁寧でかつ的確なご指導のお蔭で何とか離陸で

きたように思います。 
 
 現在、東京同窓会の喫緊の課題の一つに年度

会費収入の逓減傾向にどのように歯止めをかけ

るか、という問題があります。引き継ぎをさせ

て頂いた過去の詳細な資料からデータを抜粋し

ますと徐々に会費収入が減ってきていることが

読み取れます。次の様です。 
 
年度 会費納入者(名) 会費収入(千円) 
2000    1,257     3,773 
2005 987     2,960 
2010 706 2,128 
2015 615 1,852 
2020 460 1,383 
2022 413 1,248 

  
これはご賢察のとおり非常に難しい問題でも

あり、これまで当会務に携わった諸先輩方も頭

を悩ましてきたところです。ちょうど 2000 年
と言えば社会情勢としては携帯電話からインタ

ーネット網へ接続ができるようになった頃に符

合します。このまま同窓会活動が縮小してしま

ってもいいのか、予算がなければどうしても活

動は制限されてしまいます。 

 
昨年 11 月に山東夜間部同窓会東京支部の総

会と懇親会が市ヶ谷であり出席させて頂く機会

がありました。当日、鈴木会長は所用で出席で

きず、代打として当職がご挨拶をすることにな

りました。新任幹事長としてはどのような内容

の話をすれば良いのか分からず、前会長・前幹

事長に教えて頂くしかありませんでした。する

と2018年に発刊された山東夜間部同窓会の「蛍

雪」という文集があるからまずはそれを全部読

んでから出席しては、とアドバスを頂きました。

さっそく引き継いだ資料を探すと「蛍雪」が見

つかりました。副題は「閉課程 18 周年記念文

集」とありました。定時制課程はもうないのか

と恥ずかしながらそのとき初めて知ることとな

りました。ということはもう同窓会会員が増え

ることはないと・・。そして最初の数ページを

読んだときから深い感動に包まれました。ある

卒業生の思い出は、仕事の調整が付かず大事な

卒業式には出席できなかったけれども、その日

の夕方友人達が勤務先まで卒業証書を届けに来

てくれた。そして、まだ雪の残る道を背中に夕

日を受けながら帰っていく友人達の後ろ姿が今

も忘れられない、と記されておりました。 
総会・懇親会当日、定時制課程が閉じられて

も卒業生の母校への深い愛情、感謝、敬意そし

て希望が一人一人の心の中に生き続けており、

その深い友情を分かち合う場がこの同窓会であ

るのか、と同窓会活動の価値を再認識すること

となりました。 
 
同窓会活動の原点はどこにあるのでしょうか。

幹事長を仰せつかってから頭の片隅においてき

た小生の課題です。しかし、そのヒントは身近

なところにありました。前幹事長が昨年 11 月

に行った山東キャリア探求塾 第 4 回「ステー

クホルダーと自分の為に」という講義の中です。

小生の愚考をお許し頂けるなら、それは、「一人

では寂しい」という人間の基本的な感情の中に

見出せるのでは、と・・。伝統ある東京同窓会

を築き上げて下さった諸先輩方に感謝し、さら

なる「会費を払いたくなる同窓会、参加したく

なる同窓会」となるよう鈴木会長を支えて参り

たいと考えておりますので、今後とも変わらぬ

ご支援の程どうぞよろしくお願い申し上げます。 







6,000 円（送料・税込み）




